



# Historia de la Casa de Llarena (\*)

(Continuación).

## RAMA SEGUNDA

### Casa de Llarena en Gran Canaria

#### XI

DON BALTASAR DE LLARENA Y FALCON MESA TELLO Y VAN DE WALLE, jefe de la rama segunda de la casa de Llarena y de la línea de Mesa y Tello, con todos sus vínculos y honores. Celebró enlace matrimonial en Las Palmas, a 24 de febrero de 1775, con su prima hermana DOÑA TERESA-MAGDALENA-MARIA DEL ROSARIO FALCON, nacida el 22 y bautizada el 25 de julio de 1756 en la expresada ciudad, hija de don Jacinto Falcón y Ramos Navarro y Collado, alcaide de los castillos de San Pedro, Santa Ana y de Nuestra Señora de La Luz, síndico personero general de Gran Canaria y alguacil mayor del Santo Oficio de la Inquisición, y de doña María Antonia de Bethencourt y Franchi Conde Santos de San Pedro.

Fué don Baltasar de Llarena capitán de las milicias provinciales de Gran Canaria y teniente de alguacil mayor del Santo Oficio de la Inquisición, cargo que desempeñó hasta su muerte, ocurrida el 10 de agosto de 1813, bajo disposiciones testamentarias otorgadas el día 6 del mismo mes y año.

El Consejo Supremo de la Inquisición, en carta de 16 de diciembre de 1771, dirigida al Tribunal de la mencionada isla, le designó también para el oficio de contador del Real Fisco, cuya vacante se había producido por haber sido nombrado don Jacinto Agustín Falcón para ocupar el alguacilazgo mayor, cargo éste que a su vez vacaba por óbito de don Baltasar Félix de Llarena, atrás citado.

(\*) En la página 12 de nuestro último número, incurrióse en error al indicar el casamiento de doña Juana de Llarena y Mesa, pues esta señora fué mujer de su sobrino el marqués de Acialeázar y de Torre Hermosa don Esteban-Fernando-Benito de Llarena Calderón y Graaf, según se expresa en la 21 del número del trimestre julio-septiembre de 1930.

Don Baltasar de Llarena y Falcón tuvo con doña Teresa Falcón y Bethencourt los siguientes hijos:

- 1.º Don Jacinto Agustín, que continúa.
- 2.º Doña María de los Reyes de Llarena y Falcón.
- 3.º Doña María de las Nieves de Llarena, casada en el Sagrario-Catedral de Las Palmas, a 16 de febrero de 1811, con su primo hermano don José Bravo de Laguna y Falcón, capitán de las milicias de la isla.
- 4.º Doña María Teresa de Llarena y Falcón, que celebró matrimonio con don Bartolomé Bravo de Laguna.

## XII

DON JACINTO-AGUSTIN DE LLARENA Y FALCÓN MESA TELLO Y VAN DE WALLE, sucedió a su padre en los importantes mayorazgos de su Casa y contrajo matrimonio en Telde, ermita de San Antonio, el 21 de febrero de 1811, con DOÑA MARIA DEL PINO DE JESUS-JOSEFA-ANA-JOAQUINA-FRANCISCA DE PAULA DE CASABUENA, bautizada en el Sagrario-Catedral de Las Palmas el 18 de mayo de 1788, hermana de don Diego de Casabuena y de Icaza, caballero maestrante de la Real de Caballería de Sevilla, e hijos ambos de don Juan de Casabuena y Botello-Westerling, juez superintendente de Indias en Canarias, por juro de heredad, regidor y alguacil mayor del Cabildo de Gran Canaria, también perpetuo y hereditario en su Casa, jefe de las familias de Casabuena, Botello, etc., y de doña Agustina de Icaza y Gabrejas (1).

De don Jacinto-Agustín (2) y de doña María del Pino, que falleció en Las Palmas el 7 de julio de 1854, fueron hijos:

- 1.º Don Baltasar, que sigue.
- 2.º Don Juan de la Cruz de Llarena y Casabuena, muerto joven y soltero.
- 3.º Don Miguel, marido de doña Emilia de Lugo-Viña y García, hija de don Antonio de Lugo-Viña y Sotomayor, mayorazgo de su Casa, y de doña María Magdalena García Benítez de la Cuevas y Lugo, su mujer.
- 4.º Don Esteban de Llarena, que falleció joven y sin tomar estado.
- 5.º Don José María, que también murió joven y soltero.
- 6.º Doña María del Pilar de Llarena y Casabuena, que casó el 29 de diciembre de 1844 con don Juan Bautista Falcón y Vega.

(1) Béthencourt, obra citada, tomo III, Historia de la casa de Casabuena.

(2) Este caballero siguió pleito contra el marqués de Villanueva del Prado don Tomás de Nava y Pérez de Barradas, como marido de su prima segunda doña Juana de Llarena y Westerling, marquesa de Acialcázar y de Torre Hermosa, sobre la posesión del vínculo fundado por Alonso de Llarena y doña María de Cabrera, en cuyo litigio obtuvo sentencia a su favor de vista y revista; y entablada demanda de propiedad por el don Tomás, no le fué admitida, declarándose por el Juzgado haber transcurrido el término prefijado por la ley para interponer la misma, en auto del 31 de enero de 1842.

- 7.º Doña María del Carmen, casada en el Sagrario-Catedral de Las Palmas, a 26 de febrero de 1837, con don Francisco Pestana y Quintana, hijo del coronel don Juan Pestana y Jaques de Mesa y doña María Magdalena de Quintana y Venegas.
- 8.º Doña Teresa, que celebró matrimonio en el Sagrario-Catedral de Las Palmas, el 28 de julio de 1838, con su primo hermano don Pedro Bravo de Laguna y Llarena.
- 9.º Doña Rafaela Jacobina de Llarena y Casabuena, que casó en la parroquia de la Concepción de la villa de la Orotava, a 31 de agosto de 1843, con don José Bernabé García Benítez de las Cuevas y Lugo, hermano de la citada doña María Magdalena, señor de la isla de Alegranza, presidente de la Diputación provincial de Canarias, gran cruz de Isabel la Católica, comendador de la de Carlos III, etc.
- 10.º Doña Agustina, que casó en la iglesia de Santa María en Guía de Gran Canaria, el 27 de agosto de 1833, con el coronel don Juan Pestana y Quintana, hermano del nombrado don Francisco.

## XIII

**DON BALTASAR DE LLARENA Y CASABUENA**, III del nombre, poseedor de la mitad reservable de los mayorazgos de su Casa y sub-teniente de milicias del regimiento provincial de Telde; nació en la ciudad de Las Palmas a 28 de enero de 1816 y fué bautizado en la parroquia de San Agustín. Casó en la del Sagrario-Catedral, el 26 de julio de 1838, con su prima hermana **DOÑA AGUSTINA-MARIA DEL PINO-RAFAELA-EDUVIGIS DE CASABUENA**, nacida el 13 de octubre de 1817 y bautizada el día 17 del mismo mes en dicha iglesia de San Agustín, hija del atrás nombrado don Diego de Casabuena y de Icaza, maestrante de Sevilla, y de doña María del Jesús Bravo de Laguna y Falcón.

Falleció don Baltasar de Llarena en Las Palmas, a 25 de diciembre de 1895, viudo de doña Agustina de Casabuena desde el 1.º de enero de 1877, con quien procreó:

- 1.º Doña María del Pino, nacida en Las Palmas y bautizada el 29 de julio de 1842 en la parroquia de Santo Domingo, que fué mujer de don Pedro Manrique de Lara y Manrique de Lara, en primeras nupcias, y en segundas de don Santiago Van de Walle y Ramírez Rocha.
- 2.º Don Jacinto, de quien luego nos ocuparemos.
- 3.º Doña María del Jesús de Llarena y Casabuena nació el 2 de agosto de 1851 y recibió el bautismo en la iglesia parroquial de Tafira. Contrajo matrimonio con don Isidro Acedo y Martínón y falleció en Madrid el 17 de abril de 1915.
- 4.º Don Diego de Llarena y Casabuena, nacido en Las Palmas el 11 de mayo de 1854 y bautizado en la iglesia de San Agustín; casó en Telde, parroquia de San Juan Bautista, el 21 de enero de 1878, con doña María de las Nieves Bravo de Laguna y Pe-

nichet, nacida en Telde el 28 de febrero de 1858 y muerta en la Orotava el 2 de agosto de 1930, que era hija de don Pedro Bravo de Laguna y Llarena y de doña Micaela Penichet y Falcón, Hijos:

- A) Doña Agustina María de la Concepción, nacida en Telde y bautizada en la iglesia de San Juan Bautista el 8 de diciembre de 1878, casada en la parroquia de San Agustín de Las Palmas, el 14 de febrero de 1900, con don José Negrín y Bravo de Laguna, hijo de don José Negrín, licenciado en Medicina, y de doña Leonor Bravo de Laguna.
- B) Don Pedro Miguel de los Santos, nacido el 5 de julio de 1880; casó el 5 de octubre de 1908, en la iglesia de San Francisco de Las Palmas, con doña Elisa de León y Vernetta, hija de don Francisco de León y Falcón y de doña Fortunata Vernetta y Cominges, con quien ha procreado a don Rafael, doña María de los Dolores, doña Elisa, doña María de las Nieves, doña Agustina, don Pedro, don José María y doña María de la Concepción de Llarena y León, que todos viven solteros en La Laguna.
- C) Doña Antonia María de los Dolores, nacida el 11 de diciembre de 1881 y casada, desde el 10 de junio de 1907, parroquia de San Bernardo de Las Palmas, con don José María del Campo y Tabernilla, comandante de Infantería.
- D) Doña Susana Micaela, nacida el 9 de marzo de 1884, que no ha tomado estado.
- E) Don Baltasar Severiano, nacido el 9 de septiembre de 1885. Falleció en Telde, el 8 de mayo de 1889.
- F) Don Diego Agustín, que nació el 8 de agosto de 1887 y murió a 4 de mayo de 1889. Como sus anteriores hermanos, nació en Telde y fué bautizado en la parroquia de San Juan Bautista.
- G) Don Baltasar de Jesús, nacido el 28 de junio de 1887 y bautizado en la iglesia de San Miguel, en Valsequillo. Reside en la ciudad de Rosario de Santa Fe (Argentina), soltero.
- H) Don Miguel Agustín, nacido en Telde el 28 de abril de 1891, que falleció soltero, a los 31 años de edad, en septiembre de 1922.
- I) Don Carmelo Leoncio, nacido en Telde el 12 de septiembre de 1893, capitán de Infantería, que casó en la Orotava, el 5 de julio de 1923, con doña María del Rosario Codesido y Hernández, hija de don Domingo de Guzmán Codesido y Varela y de doña Agueda Hernández y Melo, de cuya unión han nacido doña María del

Rosario, don Miguel y doña María del Carmen de Lla-  
rena y Codesido.

- J) Doña María del Jesús de los Angeles, nacida en Las Palmas el 2 de agosto de 1898 y bautizada en la parroquia de San Agustín, en la que casó, el 10 de junio de 1921, con don Alonso Méndez de Lugo, hijo de don Alonso Méndez de Lugo y León-Huerta, nieto de los segundos marqueses de Santa Lucía, y de doña María Magdalena de Lugo-Viña y García, hermana de doña Emilia, atrás nombrada.
- K) Doña María de los Dolores, que nació en Las Palmas el 4 de mayo de 1900 y falleció a los pocos días.
- L) Don Diego María de los Dolores de Llaena y Bravo de Laguna, nacido el 25 de junio de 1902 y bautizado en la iglesia de San Agustín de Las Palmas, que vive en la Orotava casado, desde el 30 de diciembre de 1925, con doña Eulalia Codesido y Hernández, y tiene por hijos a don Francisco de Asís, doña María Teresa y doña Eulalia de Llaena y Codesido, nacidos los tres en la Orotava, el 12 de diciembre de 1926, el 30 de octubre de 1928 y el 16 de agosto de 1930, respectivamente, y bautizados en la parroquia de la Concepción.

#### XIV

**DON JACINTO DE LLARENA Y CASABUENA-CASABUENA Y BRAVO DE LAGUNA**, jefe de la rama 2.ª de los Llaena de Las Palmas, la única que procede actualmente por rigurosa varonía del alcaide de la antigua fortalesa de Villanueva de la Fuente, Ruy González de Llaena, tronco de esta ilustre familia en Canarias. Nació el 15 de julio de 1845 y fué bautizado en el templo parroquial de Santo Domingo, en Las Palmas, en cuya ciudad contrajo matrimonio, iglesia del Sagrario-Catedral, con **DOÑA JULIA GONZALEZ**, nacida en Santa Cruz de Tenerife y bautizada en la parroquia de Nuestra Señora de la Concepción, hija de don Prudencio González Romero, jefe de Aduanas en la misma capital, y de doña Josefa de Azofra y Paz-Ascanio, su mujer, ambos difuntos, la cual está viuda de don Jacinto de Llaena, muerto en Las Palmas el 24 de febrero de 1924. Son sus hijos:

- 1.º Doña Agustina Monja de las Esclavas del Corazón de Jesús.
- 2.º Don Baltasar Prudencio, jefe actual, que aun no ha tomado estado.
- 3.º Doña Josefa, casada con don Gerardo Sánchez-Monje y Cruz, comandante de Infantería.
- 4.º Don Prudencio de Llaena, que casó en Cuba con doña María Altagracia Colón, con quien ha tenido a don Jacinto, doña Altagracia, don Diego, don Agustín, don Jesús y don José, todos nacidos y residentes en Santiago de Cuba.

**José PERAZA DE AYALA.**